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跋涉之路 访谈嘉宾：丰慧荣（昵称：莜雪晓晴） 嘉宾简介：

丰慧荣，女，法律教育网学员。1967年出生，1988年吉林师

范大学毕业，1989年到吉林省某县法院工作至今，担任审判

委员会委员、行政审判庭庭长。2005年6月开始备考，并参加

法律教育网的网上辅导，06年以365分的成绩通过考试。 司考

成绩：第一卷83，第二卷100，第三卷108，第四卷74，总

分365。 访谈实录 网友zaizhanzhukuai提问：我想问下，如果

通过司法考试后先不实习，28岁再出来干律师，会不会太晚

呢？ 学员莜雪晓晴回复：完全可以的啊，其实司法考试过关

只是取得了一个资格。什么时候想做什么，如何做，全在自

己掌握。我想只要这世上有法律存在，就需要律师的存在。

所以我认为何时从事这个职业都不能说晚的。 网友古今山月

提问：你一边工作一边复习，有什么独到的复习方法吗？在

整个复习过程中你是怎样做到充分分配时间的呢？ 学员莜雪

晓晴回复：自己感到没有什么独到的方法，只是觉得边工作

边复习可供自己支配的时间不是那么多，所以会抓紧每分每

秒去复习。复习中我是坚持工作时就像个工作样，工作就不

想复习的事。但一旦忙完手头的事，我会立该把精力投入到

复习中，哪怕是只看了几行字，几个法条。我想做为不能全

职复习的人来讲，首先应尽量减少自己的业余活动。对一些

可参加可不参加的活动，一定要管住自己不去参加。复习时

我常想要好好把握每一分钟，所以对于复习进度始终往前赶



。因为有工作的人不比全天在家复习的人，明天单位有什么

事情，你并不清楚。所以明天不一定会由你完全定夺，我能

把握的只有今天。总之一句话，我今天复习多少就复习多少

，不把计划做到明天。 网友笨鸟提问：首先恭喜你通过考试

！我们是同龄人，作为一个女性，一位母亲，一名法官，更

可贵的是作为一名审判庭的庭长，能凭自己的毅力通过考试

，相信每个人都会有更多的感想，真的很难得，很不容易。

我是经常和法院打交道的人，特别是行政庭，但我没见过哪

个庭长还要付出辛苦去参加司法考试，我想问的是：是什么

动力支持你去迎接这个考试？又是什么让你坚持到现在，不

过考试不罢休的？ 学员莜雪晓晴回复：在此向你道一声真诚

的感谢，你在去年冬天给我的一番长途电话，始终温暖着我

，激励着我。我想，我们作为同龄人，自有我们这个年龄对

生活对社会的认识。人的一生，每个阶段都会有不同的精彩

，且这种精彩不能为其他的年龄段所代替。为了让自己的人

生更加充实，我参加了司法考试。我在05年法律教育网举办

的征文活动中写过自己对司考的感受，参加司考不在于一纸

证书的取得，而在于它能让我们拥有一段充实的人生。我一

直是这么看这件事的。备考的过程实在是艰辛，但等我们走

过来再回头看，感觉自己真的是由于奋斗过，而让自己拥有

了一段精彩的人生，这种精彩不只是成功了精彩，我想说不

成功也依然精彩。虽然我通过了考试，但我不会放下我对法

律知识的学习，现在我也还在听课，因为学海无涯。今后我

也将继续跋涉，因为它会让我更加充实，也会让我的人生更

加美丽！ 网友flywolf提问：大姐您好,再次对您顺利通过考试

表示祝贺,对您顽强的毅力表示敬佩！您是一个有近二十年工



作经历的法律职业者，也是一位母亲，在各个方面都有很好

的阅历,不知大姐能否给没有通过考试正在加紧复习的朋友和

已经通过考试即将成为法律职业者的朋友一些关于如何处理

学习、工作及家庭三者之间关系的经验？谢谢！ 学员莜雪晓

晴回复：我想这三者的关系不是互相排斥的，就看我们如何

安排它们的各自位序。我是工作时就一心工作。下班回到家

边做家务边听课。等把家务事忙完，我就坐下来看书。孩子

今年中考，所以我始终觉得这二者都是我应做好的。其实我

们在工作时不去想复习的事，也是对自己的一种休息啊，看

了一天的书还要休息下呢，把工作当成休息也很不错的嘛，

还不能挨领导的训呢！ 网友水果花花提问：大姐,衷心祝贺你

通过司法考试！我想问的是,三大诉讼法的学习是否需要实务

工作做支撑？我没有法律工作经验,看诉讼法真的很头大。 07

司考辅导讲义： 学员莜雪晓晴回复：当然有了实际经验可能

会记的更牢，也会对法条理解的更快。对于没有这方面实务

的人，我想可以按一个案件的顺序去记它的，三大诉讼都是

按案件的开始到案件的结束这个顺序来进行的，如果有时间

能到法院实习几天的话，你去看一下案件流程，可能会对自

己诉讼法的复习有帮助。 网友*兔子*提问：大姐您好，看你

的二卷和三卷分数很高，请问你是怎样学习刑法、刑诉和民

法的？有什么独到的方法吗？民法和刑法占的分数很多，可

是却是不太好学，介绍一下你的学习经验吧。 学员莜雪晓晴

回复：我由于不是科班出身，所以理论基础不行。我想学习

这部法首先要搞通它的几大原理，其次学习不能脱离生活实

际。有不少题我们若按法理、法条推断，有时把自己弄的一

塌糊涂且也难以找出正确答案。所以在做题时一定在理论联



系生活，想一想这事在实际生活中我们会如何去处理，往往

会得出正确答案。再者就是无论看书、听课一定要用分析的

态度去听，不能人家说什么我们信什么，一定要有自己的思

想才行。 网友阿蝉提问：大姐你好,我想问的是：根据您的法

律职业生涯,以及您个人对从事法律工作的心得或者感受,对于

现在正在准备司法考试的27岁左右的未婚女青年,而且在法律

工作方面没有人脉和背景,现在也没有稳定的工作,您能提供一

些宝贵的忠告或者建议吗？谢谢！ 网友莜雪晓晴回复：建议

你边工作边复习，一定不要把所有的宝都压在这个考试上，

也就是说现在该做什么就什么，业余时间搞这个复习就可以

了，因为这个考试过了也只是一个资格，它并不能绝对的解

决饭碗问题。 网友早起的鸟儿提问：请问您的复习计划是怎

样的？真能按照制定的计划一步一步进行吗？人到中年了还

这么有毅力参加全国第一考，是什么力量支持你的？ 学员莜

雪晓晴回复：我前面已经提到了我考试只为让自己能更充实

些，并不是为了一个证的问题。我的计划并不细，只是有个

大体的计划，但在复习中坚持今天能做多少就做多少，不等

明天，也就是说充分的运用了每一天。 网友花夜情缘提问：

请问复习司法考试看教材更重要还是看法条更重要？题海战

术有作用吗？ 学员莜雪晓晴回复：我没做过太多的题，但真

题一定要做的，模拟题做过几套。我不赞成题海战术。但听

说对有的人有效。我做题一般是在自己看书累了时做做的。

其实总看书、总做题都会让人累的快。我认为换着看、做、

听不错的。 网友水瓶里的鱼提问：学习法理学的时候，无论

是听课还是读辅导用书都感觉很明白，可是一做题就感觉和

学的对不上，请问你学习法理学有什么心得或好方法？ 学员



莜雪晓晴回复：法理我学的不好，一直也是我很头疼的科目

。我想看书结合练习能更好些。 网友ABCDEFG000提问：我

问一下,你在工作中怎么抽空学习的？ 学员莜雪晓晴回复：人

一天的24小时并不是都在工作啊，你完全可以把不工作的时

间用来复习。一定不要因复习而耽误了工作，这是我的原则

。 网友今夜归航提问：问一个对07年考生意义重大的问题,万

国的书要不要看？ 学员莜雪晓晴回复：萝卜青菜各有各的风

味，不赞成以偏概全。我看到网上有些与我持相反的观点的

网友。我后期复习重点法条时就用的李建伟的法条解读，我

感觉不错，对我帮助很大，它上面归纳的相当好。不能因为

它没有把拍卖法当成重点而抹杀它的亮点啊！ 网友crazy提问

：大姐真是让人佩服,你的民法是怎样学的？看法条还是理论

书呢？ 学员莜雪晓晴回复：由于我复习时间有限，后期看过

一本通，这本书是将法条、习题、真题结合在一起的，再后

来就是看的重点法条解读了。 网友铁衫提问：大姐你好,非法

律科班出身的,最应该补习哪方面的知识? 学员莜雪晓晴回复

：如果是复习司法考试，建议几本指定教材全面看一下，对

提高法律基础理论很有帮助，以民法、刑法、行政法、三大

诉讼法等几个大法为主进行复习。 网友宝石洁提问：请问嘉

宾，您认为司法考试以后还会非常重视法条吗？只看法条能

通过考试吗？ 学员莜雪晓晴回复：我个人觉得法条是很重要

的，以后应该也不会有什么变化，但是只看法条就想通过考

试有一定难度，理论和法条相结合进行复习成功的把握更大

。 07司考辅导讲义： 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


